
Опыт рузаевцев надо применять в Республике

28 февраля Глава Республики Мордовия В.Д. Волков провел выездной
семинар-совещание с главами администраций муниципальных районов республики по
вопросам проведения предстоящих весенне-полевых работ и зимовки скота. В его
работе также приняли участие Председатель Госсобрания РМ В.В. Чибиркин,
Председатель Правительства РМ В.Ф. Сушков, руководитель Администрации Главы РМ
Н.С. Крутов, заместитель Председателя Правительства – министр сельского хозяйства
и продовольствия РМ В.Н. Сидоров.      

  

На рузаевской земле высоких гостей встречали глава администрации Рузаевского
муниципального района Н.В. Иняткина и ее первый заместитель В.Н. Гладилин.
Будущее Перхляя
Первым объектом, который посетили участники семинара, была семейная ферма КФХ
«Нарватов М.В.», расположенная на окраине села Перхляй. Она стала известной далеко
за пределами не только района, но и республики после того, как летом 2011 года
завоевала золотую медаль на международной сельскохозяйственной выставке
«Агро-Русь» в Санкт-Петербурге. Её хозяин Михаил Васильевич Нарватов из тех редких
самородков, молодость которых испытана разрушительной «перестройкой». Поняв в
одно прекрасное время, когда один за другим рушились колхозы и совхозы, что деревне
в такой обстановке можно выжить только за счет своего труда, за счет развития своего
личного подворья, он купил одну корову, затем вторую, третью, приобрел несколько
свиноматок, с трудом, но оформил все-таки причитающуюся землю в качестве
пай-долей… Брал льготные кредиты, просчитывал каждый свой шаг. В 2009 году, как
известно, Мордовия одной из первых поддержала идею развития семейных молочных
ферм и вошла в число регионов, которые Министерство сельского хозяйства РФ
выбрало для реализации целевой программы «Развитие семейных молочных
животноводских ферм на базе крестьянско-фермерских хозяйств на 2009-2011 годы».
Поверив в этот проект, его участником решила стать и семья Нарватовых. 
Прибывшие в Перхляй первые лица республики воочию убедились, что фермеры зря
время не теряли. Первый транш на строительство семейной фермы, говорил им Михаил
Васильевич, был взят в мае 2010 года, а 1 октября того же года в новом коровнике на
100 голов поселились несколько десятков нетелей, и уже через три-четыре месяца
пошло молоко. Скорым временем были построены телятник, склад концентрированных
кормов. Возводились и различные коммуникации.
Задачей номер один стоял и стоит сейчас  вопрос комплектования поголовья,
продолжал фермер. Животных покупал сначала в селах района на деньги, вырученные
от продажи молока. Сейчас их закупает в хозяйствах, где выращивают племенной скот.
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В настоящее время в крестьянско-фермерском хозяйстве 144 головы крупного рогатого
скота, в том числе 45 коров. Полученный в прошлом году грант пошел на строительство
второй очереди молочной фермы на 120 коров. Первоочередная задача семьи
Нарватовых – довести дойное стадо до 200 голов высокоудойных коров. Высокая отдача
ожидается от внедрения искусственного осеменения коров. Слушая фермера, Глава
республики В.Д. Волков обратил внимание руководителей районов на то, как можно с
помощью льготных кредитов добиться высоких показателей в животноводческой
отрасли. Такие энтузиасты, как Михаил Васильевич Нарватов, наверняка есть во многих
селах, и надо их находить, надо им помогать. По сути семейная ферма в Перхляе –
наглядное пособие по ведению агробизнеса. Здесь все до конца продумано, взвешено.
Фундаментом повышения дойного стада становится не только породистый скот, но и
корма собственного производства. Имея в собственности 620 гектаров земли,
соответствующую технику для возделывания и уборки зерновых и кормовых культур,
М.В. Нарватов добивается их высокой урожайности. В прошлом году, например, средняя
урожайность зерновых составила 27,6 центнера с гектара. Хороший фундамент
заложен и под урожай нынешнего года. Озимые перезимовали хорошо. Яровые будут
посеяны элитными семенами. В почву вносится достаточное количество минеральных
удобрений. Весенне-полевые работы будут проведены в сжатые сроки и качественно.
На своей семейной ферме Нарватовы работают всей семьей. Сам Михаил Васильевич за
главного. Жена Валентина Федоровна не только доит коров, но и ведет первичный и
зоотехнический учет. Старший сын Алексей учится на агронома в Аграрном институте,
дочь Вера – на экономиста в Мордовском госуниверситете им. Н.П. Огарева, младший
сын Вася – пятиклассник.
В свободное от учебы время они на ферме: Алексей и Вася на «ты» с техникой, могут
пахать и сеять, убирать урожай, Вера – первая помощница матери по уходу за
животными, разбирается в бухгалтерских вопросах. Они – будущее Перхляя.
- Я мыслю так,- сказал М.В. Нарватов. – Наше село – это часть района, часть
республики, а значит, частичка всей России. Будем заботиться об обустройстве России
– и жизнь станет лучше.
Уроки ведет... агроном
Так думают во многих сельских поселениях, в том числе поселке Плодопитомнический,
посещение которого также было в программе выездного семинара-совещания. Здесь
находится главный штаб крупнейшего сельхозпредприятия ООО «Агросоюз»,
образованного в 2004 году на базе бывших трех обанкротившихся хозяйств под
патронажем холдинговой компании «Саранскстройзаказчик». Высокий уровень его
развития достигается, кроме всего прочего, благодаря талантливым селянам,
получившим в свое время достойное специальное образование. Но пройдет время и
кадровая проблема вновь может возникнуть остро. Здесь поэтому считают, что кадры
следует готовить загодя и лучше всего из числа односельчан, свои все на виду с
детства. Считают и делают ставку на местную среднюю общеобразовательную школу,
построенной в 2009 году. 
Сейчас в ней обучаются 97 мальчиков и девочек, в том числе из соседних сел
Арх-Голицыно и Аргамаково. Подвозят детей автобусами. Высокие гости осмотрели
классы и кабинеты, побывали в спортивном зале, побеседовали с учащимися. Большой
интерес вызывали у них активное участие ребят в техническом творчестве, ну и,
конечно, работа по профильному обучению. В учебный план введен, например, такой
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предмет сельскохозяйственной ориентации, как «Агрономия». Уроки ведет специалист
ООО «Агросоюз». Не случайно многие выпускники школы поступают в вузы учиться на
агронома, инженера-механика, а потом с дипломами возвращаются работать на малую
родину. Глава Мордовии не преминул сказать, что профильное обучение, тесная связь
школы с сельхозпредприятием, знакомство ребят со школьной скамьи с
сельскохозяйственным производством – это замечательно и соответствующий подход,
мотивация должны быть в каждом районе.
Летом и зимой - равные надои
Следующей остановкой был молочный комплекс ООО «Агросоюз». Руководитель
хозяйства С.В. Казарян сказал, что молочный комплекс, рассчитанный на 1000 коров и
на такое же количество молодняка крупного рогатого скота, был построен по
американско-канадскому типу в 2007 году. Стоимость проекта 361 миллион рублей.
Первая партия коров красно-пестрой породы в количестве 510 голов была привезена из
Австрии. В настоящее время здесь 1800 голов крупного рогатого скота, а всего по
хозяйству – 4044 головы. Комплекс представляет собой настоящий животноводческий
городок. Два одинакового по размеру коровника, европараллельный доильный зал,
телятник, родильное отделение соединены между собой галереями. В компьютерном
центре действуют специальные программы, которые дают полную информацию как по
каждой корове, так и по молодняку, позволяют грамотно решать вопросы в
селекционно-племенной работе, прослеживать и вести технологические процессы. В
2012 году в целом по сельхозпредприятию надой молока составил 7005 килограммов на
корову, а по молочному комплексу – 7750 килограммов! «А сейчас какие надои?» -
послышался вопрос. Ответ: «Среднесуточный надой в январе 2013 года – 23 килограмма
на корову, а в соответствующий период прошлого года он составлял 20 килограммов».
Глава республики В.Д. Волков: «Плюсовать на 3 килограмма к 20, а, скажем, не к 9
литрам – это не одно и то же, и заслуживает особой похвалы». ООО «Агросоюз»
неуклонно увеличивает производство животноводческой продукции за счет
планомерной голштинизации скота, использование прогрессивных методов заготовки и
хранения кормов, полнорационного, сбалансированного кормления животных с
использования комбикормов, шрота, патоки… Большие плюсы имеет использование в
рационе молочного скота сплющенного зерна. Опыт агросоюзовцев показывает, что на
получение большого молока заметно влияет удельный вес в кормовом балансе
кукурузного зерна. Сегодня освоение производства кукурузы на зерно в хозяйстве стало
нормой. В этом году будет ею засеяно 300 гектаров. 
Надо было видеть, с каким неподдельным интересом участники семинара, специалисты,
которые отвечают в районах за состояние животноводческой отрасли, знакомились с
практикой сплющивания, измельчения, перемешивания и раздачи кормов.
Отмечалось также, что у каждой группы скота свой сбалансированный рацион, строгий
график кормления и доения. Все расписано не то чтоб по часам, а по минутам! Никаких
отклонений от заданных программ, технологий люди не допускают даже в мыслях.
В.Д. Волков одобрительно отозвался и о круглогодичном стойловом содержании коров с
однотипным кормлением, и о круглогодовых отелах коров, что позволяет получать
равные объемы молока зимой и летом. Комплекс стал воплощением всего нового, что
рождено передовым научно-техническим прогрессом в молочном производстве. Кстати,
всего в нем 60 человек работающих, среднемесячная зарплата 17-19 тысяч рублей.
Одновременно совершенствуется агротехника. В хозяйстве 6909 гектаров пашни, в т.ч.
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3386 гектаров зерновых. Урожайность зерновых в прошлом году составила 28,5
центнера с гектара, что позволило засыпать нужное количество фуражного зерна. В
достатке было заготовлено добротного сена, сенажа, силоса. Их качество не вызывает
никакого сомнения.
Хорошее начало Долговых
Завершающим этапом выездного семинара-совещания первых лиц республики по
рузаевской земле стало посещение территории Болдовского сельского поселения.
Вначале прибыли в мокшанское село Новая Муравьевка, где была организованна
радушная встреча по мордовским обычиям. Приятное впечатление произвело
выступление главы администрации Болдовского сельского поселения Г.И.
Алдакишкиной. Рассказывая об участии селян в различных программах, она особое
внимание обратила на развитие личных подсобных хозяйств граждан. 
Участники семинара посетили здесь кресть-янско-фермерское хозяйство Н.П. Долгова.
В поисках лучшей доли Долговы несколько лет жили даже в стольном граде Москве, но
земля предков тянула к себе. Подумав, решили пустить корни в Новой Муравьевке,
родном селе хозяйки семьи, Евгении Алексеевны. С тех пор прошло шесть лет. Развивая
личное подсобное хозяйство, разводили у себя во дворе крупный рогатый скот. Очень
кстати им пришлась запущенная в прошлом году федеральная программа «Поддержка
начинающих фермеров в Республике Мордовия» на 2012-2014 годы. Подготовив
обоснованный бизнес-план, Николай Петрович получил 1 миллион 500 тысяч рублей,
которые были затрачены на приобретение скота, сельхозтехники… На сегодня у
фермера 150 га земли, 72 головы крупного рогатого скота. Вести хозяйство супругам
помогают сын Николай и дочь Ирина с мужем Сергеем. Дело ладится. Молоко идет
нарасхват, а еще творог, масло, сметана… Есть у Долговых мечта: построить настоящую
молочную семейную ферму на 100 коров. Она вполне осуществима.Тем более, Глава
республики обещал помочь трудолюбивой крестьянской семье.
Молоко только высшего сорта
Наконец, представительная делегация в самом Болдово, на западной окраине которого
расположены корпуса молочного комплекса ООО «Исток». Это хозяйство образовано в
2002 году на базе развалин бывшего колхоза. Его возглавили свои, сельские парни,
молодые фермеры В.Н. Кижаев и Н.Д. Радаев. И с того времени они не разлей вода, а
об «Истоке» заговорили как о новом чуде. Основательно «прописавшись» в число
лучших аграрных предприятий района и республики после сдачи в эксплуатацию первой
очереди молочного комплекса в 2007 году, хозяйство с каждым годом закрепляло свои
позиции. «Исток» в числе первых перешагнул 5000-й, а затем и 7000-й рубеж по надоям 
молока на корову. 
Участники семинара жадно вслушивались в слова В.Н. Кижаева, который рассказывал
«секреты» успехов. Конечно же, помогали «длинные» кредиты. В 2011 году была сдана в
эксплуатацию вторая очередь молочного комплекса, в 2012 году на собственные
средства произведена реконструкция телятника с установкой «молочной няни». Все и
везде здесь идет в автоматическом режиме. 
Высокие показатели гарантируют кормосмеси, полноценное и сбалансированное
кормление животных. Реальность – компьютерный контроль за работой оборудования и
физиологическим состоянием животных, постоянное увлечение поголовья крс. Если к
началу зимовки 2011 года его насчитывалось 1130 голов, в т.ч. 316 коров. К началу
зимовки 2012 года, соответственно, 1390 и 475 голов, то сейчас – 1400 и 500 голов! И это

 4 / 5



Опыт рузаевцев надо применять в Республике

не предел. Идет голштинизация скота. Приплод самый что ни на есть высокий. В новом
телятнике 243 теленка до 6 месяцев, 252 – от 6 месяцев до одного года. Четкая
продуманность и логическая целесообразность всех технологических операций ухода за
телятами вплоть до поения их «молочной мамой» вызывает и удивление, и восхищение.
В «Истоке», как и в «Агросоюзе», идет круглогодичный отел коров. Молоко
отправляется потребителям только высшего сорта. В.Д. Волков обратил внимание
участников семинара как на качественную, так и на количественную сторону молочного
производства. Ведь и в том, и в другом случае хозяйства зависимы от получения
дотаций, доплат к рыночной цене молока. «Ничего сложного в принципе нет, - говорил
Глава РМ. – Надо только всем работать так, как положено. Да, раньше мы ездили в
Германию, смотрели, внедряли их технологии… А теперь и ездить уже не надо. Вот он,
опыт, под боком, в республике!»

  

Л. РЕЗЯПКИНА,
И. МОИСЕЕВ 
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